
1 研究の動機

私達が住んでいる芝川町は、東側を南北に流れ
ている「芝川」の名前をとってつけられています。
町のイメージソング「きらっといいまち」の２番
では「川の流れのきよらかに、瀬音やさしい谷が
ある……」となっています。いつも通学時に渡る
「新橋」から見ると空き缶等が捨てられていること
もあります。芝川が本当にきれいなのか、またど
んな様子なのか知りたくて調べてみました。

2 研究の方法

（1）町内の柚野・町営グランド横・町立中央公
民館の3地点で水温・流れの速さ・にごり・臭
い・汚水の流入・あわゴミの様子・水生昆虫
などを調べました。
①　川の中にどんな生き物がいるか実際に川
へ行き石を裏返しにして図鑑で調べました。
川の中にはきれいな水にいるヒゲナガトビ
ケラ・カゲロウ・カワゲラ・プラナリア・
ヒラタカゲロウ・ヘビトンボ、汚い水にい
るヒル・貝類・ミズムシ・ユスリカなどが
います。川の瀬で、30cm×20cmぐらいの
石を見つけて、その石についている虫を、
水を入れた容器の中で落として観察しまし
た。

②　PHは薬を入れ比色表で調べました。
③　流れの速さは３mのひもの先に浮きをつ
けて流しそれが張るまでの秒数をストップ
ウォッチで計りました。

（2）町では年間６回場所を決めて川の汚れを調
べていて、毎年の公報「しばかわ」に川の調
査結果をのせているので過去10年間の結果を
まとめることにしました。

（3）芝川の下流から上流にかけて町内3地点のほ
か、狩宿・足形・養そん場の６地点を決め（1）
と同様の調査をすることにしました。

（4）川合の下流から上流に向かって歩いてど
んな様子か観察しました。（写真や地図の作
成等）

3 研究の結果と考察

（1）柚野橋の上 （表１）

（2）町営グランド横 （表２）

（3）中央公民館下 （表３）
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12 芝川の観察
〈 〉大室山近くに多く見ることができます。1989年

には伊東市の海底沖が爆発しています。三宅島
の火山活動や修善寺温泉のことなどを考え合わ
せると、火山を身近に感じることができました。
学校の校歌にある達磨山は、約80万年前～約

30万年前の爆発でつくられました。頂上部は高
い木ははえずにクマザサが茂っています。修善
寺温泉の西側にあり、現在戸田村の中心部の平
らな場所は昔の火口だったところです。平らな
場所から達磨山、金冠山が火山の頂上となりま
す。大仁町城山も溶岩の通路と考えられていま
す。身近なところに火口がありました。
火山による地形の変化は修善寺町の旭滝、中

伊豆町の萬城の滝、学区にある奥の院で岩の路
頭があります。火山のものすごさを感じ取るこ
とができました。

（5）地震はこんなふうになる、活断層をさがす

伊豆半島で発生した大きな地震は多く見つけ
ることができました。「静岡県史　自然災害編」
にまとめられていました。でもどうして伊豆半
島に地震が多いのかを調べていくと、活断層と
いう言葉に出会いました。
活断層は伊豆半島全体にあり、その分布図を

つくりました。大きな断層が函南町丹那断層を
とおり、箱根山の南の方まで伸びていました。
修善寺にも大野を通る断層が見られます。伊豆
半島全体に見られる活断層が地震の規模を大き
くしていることが原因と考えられていることを
知ることができました。
大きな地震がくると言われています。でも、

そのことをどのように考えているのかを保護者
の皆さんにアンケートさせていただきました。
結果は次のようになりました。
地震は来ると思っていても、家具の固定、非

常食の用意、家族との連絡方法、ガスホースな
どの点検、自分の命を守るための救急処置など
などの用意はされていないという調査結果とな
りました。
このような結果から、もっと地震や災害に対

してみんなが備えておくこと、心構えと食料な
どの準備、災害に対する意識を高めてほしいと
思いました。
地震、災害は必ずおきます。大地は生きてい

るからです。

4 研究のまとめ

教科書の内容を私たちの身近なものの中に見つ
け、大地に残されたことを学習することができた。
はじめは私たちにも、自分たちの役割をしっかり
ともっていなく、うまく取り組みもできませんで
した。意識のずれから仲間割れも経験しました。
約４月間の調べ学習を振り返ると、少しずつ調べ
る方向が定まり、役割分担がはっきりし、他の人
にまかせっぱなしにしないようになっていった。
協力しあって、この研究を成しとげることができ
た。自分たちにとって、大作だ。
研究をまとめるにあたって、沼津工事事務所、

修善寺町役場、修善寺町教育委員会、修善寺図書
館、地質調査センター、温泉旅館組合、大仁高校
などの先生方、修善寺小学校の保護者にお世話に
なりました。
自分たちの身の周りにある大地、なにげなく土

を踏んで過ごしているけど、なかなか奥が深くお
もしろい。
山、滝などのきれいな景色、温泉なども火山が

あるからできたものだ。私たちが住んでいる修善
寺温泉も火山の恵みだ。
でも、火山があること、地震があることも恐ろ

しいところだ。
私たちはこの研究を通して、自然のすばらしさ

にふれることができ、また災害へのそなえという
ことを学ぶことができた。
私たちにとってよい卒業記念とすることができ

ました。
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（5）私が調べた所と町が調べた所を比べると
地点と①地点・ 地点と④地点・ 地点と⑥
地点がほぼ同じ場所のため比べてみました。
①位置　柚野橋の上 地点

いつも汚い数値なのでよく観察する必要
があると思いました。下流の大鹿窪に行く
と数値が低くなるのでその間で水がきれい
になるのかなと思いました。川虫は汚い水
の生き物ときれいな水の生き物が観察でき
ました。カワゲラ・トビゲラ・プラナリア
がいたがヒル・貝類なども見られました。
ＢＯＤの数値も高いことから有機物の汚れ
が多いことがわかりました。これは農業用
水や猫沢川や布沢川がここで合流している
ためいろいろな物が混ざり、流れが遅くな
ってしまう所があり、汚れがたまってしま
うのだと思いました。私達の生活の中で出
るゴミが流れ込んでいました。

②　町営グランド横 地点
ここでもきれいな水の生き物と汚い水の

生き物がみられました。どちらかというと
きれいな水の生き物の方が多く感じられま
した。水生生物の種類も多かった。水の流
れは速く水そのものもきれいに感じられま
した。町が調査の④地点はここより少し下
の方になります。グランド横に沢があり、
８月に見た時「ホタル」がいるという看板
がありました。沢を見ると水はきれいに見
えるがスイカの皮・ペットボトルなどが落
ちていてがっかりしました。この沢はえん
堤の下で芝川と合流して西山発電所前に流
れています。えん堤から西山発電所前まで
は草が茂っていていろいろな生き物がいま
した。町が調べた数値を見てもある程度き
れいだと言えると思いました。

③　中央公民館下 地点
一番下流なので一番汚いかと思っていま

したが柚野の方が数値も高く水生生物も柚
野の方が全体的に少なかった。川虫を観察
するのに大きな石が多く中ぐらいの石
（30cm×20cm）を見つけるのに苦労しまし
た。数値的には柚野の次に有機物が多いと
思いました。観察していて泡やよどんだ汚
い物が流れている時がありました。

（6）平成15年8月24日調べ　（表９）

猪の頭から足形までの間、オートキャンプ
場ができていて狩宿付近では川と林の間にビ
ニールに包んだゴミが捨てられていました。
足形付近では汚いところにいるヒルも見られ
ました。上流の方はきれいとされていますが
心配です。上流の養そん場から下流の中央公
民館下の水をペットボトルに入れておいて、
１週間後には下流３ケ所のものに藻ができて
いました。上流の水にはまざったものが少な
いのだと思いました。

（7）汚れの原因について思うこと
歩いていて本流には小さな沢や用水が流れ

てきていて合流にはゴミなどが見られました。
それに生活排水によるアワ等もありました。
水の流れがゆるい所はどろ等がたまり、にご
っていました。私たちが出す汚い物が混じり
込んで汚れの原因になっていると思いました。
上流の方に行くとレジャー施設や新しい工場
などもできているので、それらが多くなれば
より水は汚くなると思います。

（8）きれいな原因について思うこと
もともと芝川の水はきれいだと思いますが、

汚くなっても水の量があれば流れてくる間に
うすめられたり、川原に生えている植物・水
生生物等によって、汚れがうすめられてきれ
いになるのだと思います。

4 おわりに

芝川はきれいな川だと思うけれどゴミが多いの
でマナーを守ってほしい。今度はプランクトンや
生活排水が植物に与える影響も調べてみたい。
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（4）町の水質調査
①　PH（水素イオン濃度指数）
PH７…中性　７より低い…酸性
７より高い…アルカリ性　（表4）

・　川合の数値が高い時が多い
芝川橋下の数値が低い
②　COD（化学的酸素要求量）
主として水中に含まれる有機物量を表わし
ています。 （表５）

新柚野橋の数値が高く姫川電力裏が低い。
③　ＤＯ
水中にとけている酸素のこと。数字が大き
いほどきれい。ＤＯは生態系に大きな影響を
与えます。 （表６）

・　芝川橋の数値が一番低い時が多い。

④　ＢＯＤ（生物化学的酸素要求量）
排水中の酸素を消費する物質が主に有機物

であることからＢＯＤが大きいとその水が有
機物による汚だくが進んでいることをしめし
ます。 （表７）

新柚野橋の数値が毎年高い。一番低い数値
は姫川電力裏
⑤　ＳＳ（浮遊物質量）
水中に浮遊する小粒子状物質の総称。
プランクトン・生物体の死がい・破片など

の有機物の量と汚でいなど無機物の量を表わ
しています。 （表８）

・新柚野橋が一番高い時が多い。姫川電力裏が
低い。
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